

## REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Galvo Fernández

## DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., domingo 30 de noviembre de 1913

Nº 570

## DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO GOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR  
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional

TELÉFONO 888 — APARTADO 880

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## Notas azules

En el Circo-Teatro, un joven Piza se expresó de la siguiente manera:

«De las hojas verdes surge la flor blanca, en cuyo seno se forma la fruta que es roja al madurar».

El símil es bonito, no hay duda; mas don Samuel para ser exacto debió redondearlo diciendo: «La fruta roja que se comerá el próximo 7 de diciembre el pájaro azul».

Con el pretexto de tratar un asunto referente a los indios guatusos, don Alejandro fue a ver a don Ricardo de parte del Doctor Durán.

No bien nombró Alejandro la palabra «fusión», que a don Ricardo se le subió toda su sangre azul a la cabeza y le dijo:

—«Ni una palabra sobre ese asunto!» Alejandro, como es un poco tapia, o no oyó o se hizo el sordo, como vulgarmente se dice. El caso es que insistió, y don Ricardo le dijo de mal talante:

—«Le repito que no quiero escuchar ni una palabra de ese negocio. Cómense su tamal y santas pascuas.»

Lo que Alejandro quería contar con tanta insistencia a don Ricardo era un cuento verde, una chuscada roja; el «petateo» de la chancha con el gallo, los quince o veinte minutos de colocarlo amoroso en el petate de don Cleto.

Bien hizo don Ricardo en taparse los oídos castamente!

La fusión va a terminar como el rosario de la aurora. Ya los cónyuges se están tirando los platos por la cabeza.

Dicen los rojos: el pacto nos favorece; don Rafael esta vez sí que acabó con esa vieja zorra calva de don Cleto. . . El civilismo es más grande que el duranismo, y en definitiva, los diputados verdes votarán por don Rafael en el Congreso.

Dicen los verdes: esta vez sí que Durán se va arriba. Al fin Rafael se convenció de que solo no iba a ninguna parte y se arrojó en nuestros brazos. El fué el que vino a nosotros y bajó la cresta. Nosotros no lo buscamos. Estaba perdido y ahora salvará los gastos de campaña.

Replican los rojos: Los verdes están locos. La estadística de don Cleto los ha fascinado. Bueno es que crean que Durán será el futuro Presidente, porque así no se desgarrará la mazorca y votarán por el triunfo de nuestro candidato.

Contrarreplican los verdes: Rafael no puede ser Presidente. El pueblo no lo quiere. Llegado el momento supremo, el civilismo se desbandará. . . y el Doctor Durán será Presidente.

En suma, que rojos y verdes parecen leopardos; cada uno está esperando que su adversario se descuidare para saltarle al cuello y estrangularlo. Los verdes juran haber engañado a los rojos. Estos juran que los verdes son los engañados. El Olimpo espera repetir la zafaña de la Transacción, haciendo a Rafael desterrarse para escapar a los insultos y a los bofetones. Rafael espera arrojar a puntapiés de su casa a los olímpicos el 8 de mayo. Cada uno medita una traición y prepara un golpe contra su aliado. Mientras tanto, Máximo Fernández se dirige serenamente al Capitolio, en medio de sus entusiasmas partidarios, a gobernar sin tratos ni compromisos ni ligas de ningún género.

Algunas veces, cuando el sueño huye de mis ojos—y esto me sucede con frecuencia, pues padezco de insomnio—me recuesto en mi blando canapé, y para llamar la alada y vagorosa tropa de los sueños que rodean los lechos de los divinos peregrinos con la frente en guirnalda de adormideras, como un ejemplar de «La Prensa Libre» y principio a leer un artículo político descriptivo de Marius.

Este Marius es un muchacho encantador que conoce la Francia decadente de Guy de Maupassant, de Paul Ver-

laine y de Bandelaire; ha vivido en Suiza y posiblemente en Italia y es un enamorado de d'Annunzio. Marius es un gran literato. Oro molido son sus escritos. La prosa de su «excursión triunfal por la provincia de Alajuela», arrastra más arenas de oro que el río de la Estrella en tiempos de la dominación española.

Leed y deslumbráos:  
«La montaña violada por el hombre...»

¡Dios mío, esto me recuerda al padre de las Casas que, refiriéndose al volcán de Agua de Guatemala, con un candor infantil: «esa mole es volcánica y yo he estado sobre ella».

«En aquel valle pequeño y labrado como una ánfora...»  
«Palmares parecía una inmensa esmeralda montada con esmero en la argolla duranista.»

¡Palmares una esmeralda montada en la argolla!... ¿Está este hombre en el uso de todos sus sentidos comunes? «No nos referimos al agrasajo de un espléndido banquete, digno broche de brasaleta que pusimos en el robusto brazo de la provincia de Alajuela.»

¡Un banquete comparado con un broche! Vaya, que la figura literaria brota de la pluma de ese figurín ya no es figura sino figurón!

«El Dr. Durán declinó la invitación que se le hizo para poner un nuevo carro y vino democráticamente sentado entre las maletas del carro de equipaje.»

Como don Quijote cuando regresó a su hogar por obra de encantamiento en una carreta tirada por bueyes, ¿cómo pudo que se escribieran estas cosas!...

En efecto, el Dr. Durán regresó en calidad de alforja en el carro de equipajes, esto es, en el *cabousse*. No queremos hacerle el agravio de suponer que se metió en dicho carro, para ahorrar el gasto de un carro más. Tampoco es posible suponer que la exigüidad del partido verdi-blanco sea tanta que en los carros de pasajeros no hubiera un sitio duranista que le cediera el asiento a su candidato. Lo que pasó fué que en los carros de pasajeros venían varios fernandistas a quien el Dr. creyó peligrosos, y se refugió en los cuatro o cinco miembros de su comitiva en el *cabousse*, y así regresó a San José democráticamente revuelto con el equipaje y la correspondencia.

Al llegar a este punto, el periódico se me cayó de las manos, y en virtud de la acción soporífica del escrito, se me cerraron los ojos y me quedé profundamente dormido, como si hubiera aspirado una fuerte cantidad de clorofoma.

El martes pasado «El Pabellón Rojo», en la confusión del momento, estimó en 5,000 el número de manifestantes azules.

Luego bajó a 4,500.  
Después a 3,000.  
Por último a 2,500.

Los cálculos de los muchachos de «El Pabellón» van siempre en un *diminuyendo* terrible, muy parecido al tiro de su periódico. Principiaron con cuatro o cinco mil ejemplares y ahora va por dos mil quinientos, como su hermanita de leche «La Turca Libre», que no tira más que una docena de ejemplares: uno para el Dr. Durán, otro para don Cleto, otro para don Rafael, otro para don Alberto González Soto, 6 como canje para los otros diarios, uno para la colección y el restante para la Biblioteca Nacional. «El Republicano» actualmente tira más de 7,000 ejemplares o sea tanto como «La Información», «La Liebre Prensá» y «El Pabellón» juntos.

El ocho de mayo, don Máximo tendrá que ensanchar el famoso Asilo. Porque gran número de ex-duranistas y ex-civilistas se habrán vuelto oráticos.

No pasen el mejor cuidado los desposados del veinte.

En medio del jardín les levantaremos, para alojarlos dignamente, un «Pabellón... Rojo».

## Pueblo, abre los ojos!

He aquí la cláusula tercera del convenio firmado el 20 de noviembre por don Rafael Iglesias y el doctor don Carlos Durán:

«3º—Una vez conocido el resultado de la elección que habrá de verificarse el 7 de diciembre próximo y en la cual cada partido votará por su respectivo candidato *aquel que en las urnas obtenga mayoría, contará con todos los votos de los diputados antifernandistas para la elección en el Congreso».*

Este convenio fué ratificado por don Rafael Iglesias en su carta-manifiesto del 21 de noviembre, en que dice:

«Por convenio celebrado ayer entre el Partido Civil y el Partido Duranista...»

«Será Presidente de la República, entre los Candidatos de uno y otro partido, *aquel que obtenga mayor número de sufragios el próximo 7 de diciembre».*

El Partido que entre esos dos, obtendrá mayor número de sufragios el 7 de diciembre será, a no dudarlo, el Civil, que cuenta casi con doble número de adeptos que el difunto Duranismo.

Por lo tanto, *votar por Durán es votar por Iglesias.*

El mal costarricense que quiera cometer ese crimen, que lo cometa; pero a sabiendas de lo que hace y no con una venda en los ojos.

## LAS PROFECIAS DE MADAME DE THEBES

París, 26.

Entrevistada la célebre adivinadora parisienne Madame de Thebes por un redactor de *El Duende*, hizo las siguientes predicciones, relacionadas con la política de Costa Rica: A principios de este mes, los fusionistas Cleto-Iglesias sufrirán la más espantosa anarquía en su seno. Iglesias se verá amenazado por los partidarios del doctor Durán, y después de grandes esfuerzos de Anderson y Pacheco, conseguirán que algunos duranistas prominentes vuelvan al redil de la fusión, obligándose a entregarles tres ministerios.

Iglesias no será otra vez Presidente de Costa Rica. Después de esta su última derrota, se retirará a la vida privada y le sucederá en la Jefatura del Partido Civil el Lic. don Luis Anderson. Del 8 de diciembre en adelante, el Civilismo será entonces no más que un clote.

El duranismo quedará liquidado. Pero don Máximo Fernández considerando las extraordinarias aptitudes de Leonidas Pathá y de Martin y Ota, les enviará como embajadores al Celeste Imperio para que celebren un tratado de alianza ofensiva y defensiva con Yuan Shi Kai, y para que se les quite la pesadumbre de la derrota.

¿Quién pagará los platos rotos por el matrimonio? Es decir, ¿quién pagará los gastos de la campaña electoral a los fusionistas?—Madame de Thebes no puede responder con seguridad a esta pregunta, pero opina que el doctor Durán y sus aliados podrán resarcirse fácilmente elevando la rata de préstamos al 10 %.

Contra todo lo que esperan los adversarios del Partido Republicano, don Máximo Fernández será electo Presidente de Costa Rica, por mayoría absoluta, con beneficio de las naciones hispano americanas, que le consideran un gran estadista, 36,000 ciudadanos le unirán con su voto. Será el triunfo electoral más grande y ruidoso obtenido en Centro América. Una nueva era de prosperidad y de progreso se abrirá para Costa Rica.

Una pregunta—dijo el Redactor de «El Duende» a Madame de Thebes ¿y qué hará don Máximo Fernández con los empleomanos que quedarán sin ocupación?  
—«Lo que le aconseja el sentido común—reprenió la pitonisa—con esos millares de brazos vacantes se puede construir una nueva carretera o poblar la región de Talamanca. Las repúblicas no pueden prosperar mientras no se las espigue de parásitos. ¿Por qué creca ustedes que han hecho una guerra tan cruda, tan infame, a la candidatura del Licenciado Fernández?»

—«En verdad, no es cierto...»  
—«Cuestión de estómago, cuestión de estómago, amigo mío, que es asunto de vida o de muerte para unos millares de empleomanos y grafómanos sin escríptulos de conciencia.»

Y añadió, sonriendo, Madame de Thebes:  
«La campaña de los antifernandistas es una campaña estomacal.» Estas profecías de Madame de Thebes fueron muy comentadas por *La Prensa* y *El Pabellón*, que se ha convertido en una sábana matrimonial.

## Triunfos del Republicanismo

(Noticias por telegrafo)

Santa María, 25.—Señor don Zenón Castro Rodríguez. Ansiosos estamos de saber su actitud política de hoy. Será usted *iglesiista*? Lo volverán a deterrar?

Jerónimo Barrantes

Sardinal, 26.—Pueblo entusiasmado por la llegada del esforzado luchador Darío Estrada. Reunión anoche victoriosa. Hasta amanecer duró entusiasmo, hora que Estrada dejó Club, acompañándolo Republicanos a su residencia. Pueblo rechaza fusión.

Corresponsal

Limón, 26.—Espléndida reunión republicana esta noche; Chequelito Gutiérrez Ross, Salvador Merlos, Arturo Solano Monge y Rafael Garita, fueron oportunos y muy aplaudidos. ¡Viva el glorioso «Reprobo»!

Eduardo Webb

Las Juntas, 26.—Trasmítale copia del siguiente telegrama para los fines convenientes: «Señor Presidente del Partido Civil.—Las Justas y Abangares.—Me hago el honor de transcribir un telegrama recibido aquí. Telegrama de San José.—Recibido en Cañas.—21 noviembre, 1913, a las 4 p. m.—A presbítero Leopold.—Convenio celebrado ayer con el Duranismo, se refiere única y exclusivamente a próximas elecciones de diputados, para evitar que el fernandismo tenga mayoría en próximo Congreso, asegurándose así el triunfo que al Partido Civil le corresponde en próximas elecciones. El Partido Civil votará por su candidato con su papeleta propia; la papeleta del Duranismo conforme al convenio llevarán los mismos diputados que la del Civilismo; actuales diputados duranistas así como los nuevos que vengán a la Cámara, sostendrán aquí entre Iglesias y Durán que obtenga el mayor número de sufragios el siete de diciembre. Haga conocer esta noticia a todos los partidarios de esa población y distritos y prevengalos contra publicaciones y propaganda de los fernandistas atacando al convenio, encaminados a desalentar a nuestros partidarios con engaños y mentiras.—(f.) Rafael Iglesias. Suplícale leer este telegrama a todos nuestros partidarios. Quedo de usted atto. s. s. y Capellán, Luis Leopold.

Del anterior telegrama hemos sacado copia íntegra del original, con testigos honorables.

José Vega Novoa

San Ramón, 29.—Ayer tarde con lujoso acompañamiento entró a esta ciudad el Presbítero don Manuel Umaña. Por la noche celebró improvisada reunión que resultó espléndida, no siendo suficiente el espacio local del club para contener el gran número de republicanos que ovacionaron al señor Umaña. También hicieron uso de la palabra los señores Aristides Montero y Coronel Sánchez. Todos con frase clara y patriótica entusiasmando las masas populares que con vitores y aclamaciones para el padre y partido republicano, cerraron con broche de oro esa magnífica reunión. ¡Viva Fernández!

Corresponsal

Puntarenas, 28.—Anoche en nuestro club republicano, se celebró una muy espléndida e improvisada reunión republicana, a la cual asistieron un número no menos de 300 personas dentro y afuera del club, no cabía un alfiler según era la avalancha solamente de republicano-entusiastas. Adornaban el salón las bellas flores del jardín cercromado de Puntarenas con sus hermosos y elegantes lazos azules como el campo en lo azul del cielo. Hicieron uso de la palabra los muy inteligentes temistas Lic. don Antonio Álvarez Hurtado, don Clodomiro Rodríguez Gutiérrez V., don Cleto Trastoy y don Cleto Trastoy, conmoviendo hasta los corazones de nosotros que a menor distancia se distinguía un número de admiradores por lo cual recibieron entusiastas y átonadores aplausos, terminando en vivas al excelentísimo candidato y futuro Presidente Lic. don Máximo Fernández.

Dejando entusiasmado al pueblo puntarenense, salieron hoy para los lados del Guanacaste los señores Álvarez Hurtado, Salas y Santos. Vaya para los infatigables representantes del Lic. Fernández una feliz jornada y éxito de victoria en nuestra vecina Guanacaste republicano. ¡Desbande gall-chanchos admirables! Son efectos de la fusión vergonzosa. ¡Viva Costa Rica republicana!

Corresponsal

## En vísperas de elecciones

Ocho días no más faltan para que el pueblo elija al futuro Presidente de la República. Por primera vez en la vida de este país, se realizará una votación absolutamente libre y legal. El Gobierno no permitirá que, al amparo de la ley, se cometa ninguna fraude en los comicios. Las garantías serán iguales para todos los ciudadanos. El partido que pierda, no tiene otro recurso que inclinarse ante la voluntad del pueblo y secundar la iniciativa del partido vencedor, si no quiere verse reducido a una triste impotencia.

El pueblo costarricense está ya suficientemente enterado de los ideales y de los principios de cada partido. Va a decidir de sus destinos conscientemente, y de nadie tendrá que quejarse más tarde si se equivoca ahora. A través de esta comedia bufa, brilla como un rayo de verdad. La pluma ha desnudado las almas de nuestros hombres públicos y se puede leer en ellas como en un libro. Hay algunas almas que son abismos de hipocresía. No os acerquéis a esos sepulcros blanqueados!

Felizmente, el pueblo huye, por instinto, del peligro. La salvaguardia del pueblo es la intuición. Esperamos que una vez más salve al pueblo costarricense su buen sentido. Una dictadura se presenta en perspectiva; el pueblo costarricense estamos seguros, la evitará, aunque para ello sea preciso hacer algún sacrificio.

¿Qué papel harían en el gobierno ese anciano descrito o ese neurótico averiado? ¿A dónde conduciría la nación si no es al desastre? El uno, inepto, sin iniciativa, sin cualidades de estadista, dejándose conducir como un niño del brazo de un grupo de políticos de oficio para los

cuales el Estado es una especie de «papá condescendiente». El otro: cruel, impulsivo, testarudo, sediento de odios y de venganzas, incapaz de ser un tirano, pero muy capaz de ser uno de tantos mandarines.

El doctor Durán es una figura decorativa y el señor Iglesias es un ex-talento, mejor dicho, un cerebro y un corazón averiados. El solo nombre de ex-dictador es un sinónimo de derrota.

Los civilistas creen todavía en los «hombres necesarios», y esto les ha perjudicado inmensamente. El Partido Civil, que como toda entidad batalladora, es un antagonista necesario en las democracias, pudo haber entregado la Jefatura al Lic. Anderson, al Lic. Quesada, a cualquier otro que tuviese antecedentes más limpios, y así, de no triunfar, hubiera podido preparar el terreno para que fructificaran sus doctrinas.

Pero el Civilismo proclama a un ex-dictador, el *coco* del pueblo, y terminaría su gloriosa campaña cayendo de rodillas a los pies del Olimpo. El Civilismo se ha suicidado.

De nada sirven los artículos rimbombantes de «El Pabellón Rojo», que no ha tenido un solo argumento de peso, una sola razón doctrinaria para combatir al Republicanismo. La «sábana matrimonial» en su pobreza de intelecto, se ha pasado toda la campaña, remanando frescitas cursis. Como esos discos gastados de fonógrafo, son voz ronca chillona, y tiene aburridos a sus mismos correligionarios.

De «La Prensa Libre» no vale la pena ocuparnos.

Es una verdolera que agoniza con el insulto en los labios, en lugar de enmendarse a Dios con toda devoción.—N.

Matrimonio Schumacher-Gómez



Don Federico Schumacher



Señora Isabel Gómez

Anoche, a las 9 p. m., ante numerosos invitados de lo más selecto de nuestra sociedad, unieron sus destinos la encantadora señorita Isabel Gómez y el señor don Federico Schumacher...

virtudes y la gracia personificada; Schumacher es un joven emprendedor y honorable que posee esa cualidad inapreciable de la perseverancia en el trabajo. El porvenir les sonríe.

Don Máximo Fernández tendrá la mayoría absoluta

Documentos de la apuesta

COPIA

San José, Novbre. 29 de 1913.

Señor:

Los términos de nuestra apuesta están en nuestros dos artículos «Contesto un reto» y «Acepto» publicados ayer en «La Prensa Libre» y hoy en «El Republicano»...

Por tanto, hoy a las dos de la tarde deposité en la casa bancaria del honorable caballero y distinguido amigo señor John M. Keith, la suma de cinco mil colones, y una carta autorizándolo a usted para retirar el dinero si es el caso, tan pronto como se averigüe el resultado de las elecciones del 7 de diciembre.

Estoy autorizado por algunos amigos y copartidarios para ofrecer a usted o a personas de su partido, nuevas apuestas por la suma de diez mil colones, en las mismas condiciones que la nuestra.

Soy de usted ato. s., Alejandro Alvarado Quirós

COPIA

San José, Novbre 29 de 1913.

Señor. Lic don

Alejandro Alvarado Quirós

Ciudad

Señor:

Hoy a las 4.15 p. m. recibí su carta en que me participa que ha depositado en la casa bancaria del honorable caballero señor John M. Keith la suma de cinco mil colones para responder a la apuesta que entre nosotros hay pendiente, y a que se refieren nuestros artículos publicados en «La

Prensa Libre» de ayer y «El Republicano» de hoy.

Me apresuro a manifestar a usted que, por igual suma de cinco mil colones, hice hoy a las correspondía hacer, para sostener la apuesta, en el Banco Mercantil de esta ciudad. Al señor Administrador de esa institución he mandado, tan pronto recibí su carta, orden escrita para entregar a usted esa suma en caso de que el señor Lic. don Máximo Fernández no obtenga la mayoría absoluta de votos, y una vez que sea reconocido oficialmente el resultado de las elecciones del 7 de diciembre próximo.

Respecto de lo que usted me dice al final de su carta, que está autorizado por algunos amigos y copartidarios suyos para ofrecer a mis amigos y copartidarios nuevas apuestas por la suma de diez mil colones, en las mismas condiciones que la nuestra, he de manifestarle que ya lo pongo en conocimiento de ellos para lo que se dignen disponer.

De usted atto. y s. s.,

Rogelio Fernández Güell

NOTA:—Hacemos resaltar el hecho de que el señor Fernández Güell recibió a las 4.15 (hora en que están cerrados todos los Bancos) la carta del señor Lic. Alvarado Quirós, por lo cual, si el señor Fernández Güell, en previsión del caso, no hubiera hecho en el Banco Mercantil el depósito de cinco mil colones a las 8 a. m., se hubiera visto en la imposibilidad de cerrar la apuesta en firme el día de ayer.

A causa de esto no puede el señor Fernández Güell publicar una constancia de depósito en la misma forma que el señor Alvarado Quirós, pero lo hará en el próximo número de «EL REPUBLICANO».

Corte Suprema de Justicia Intrigas duranistas

De fuente fidedigna sabemos que el viernes último tuvieron los señores magistrados de la Corte Suprema de Justicia una reunión privada para ponerse de acuerdo acerca del nombramiento de alcaldes propietarios y suplentes para el próximo bienio legal. El Presidente de la Corte manifestó que unos señores abogados (sospechamos que Alejandro y Fabio) le habían presentado una lista de candidatos, en la cual se introducían algunas variaciones en el personal de funcionarios que...

NI el partido fernandista ni ninguno de los Magistrados que con él simpatizan, ha hecho la menor insinuación para privar de sus puestos a los alcaldes que militan en los bandos contrarios, lo cual indica que la agrupación republicana permanece ajena a esa clase de intrigas y mezquindades, que solo son propias de los que militan en la pequeña fracción olímpica, que piensa que no simpatizan con su desprestigiada causa constituye un delito, que debe castigarse e bando de sus modestos compañeros a aquellos ciudadanos honrados que se han alistado en las filas contrarias.

Tímico o el Partido Civil!—dicho sea en honor de la verdad—hizo intriga alguna en el sentido de conseguir la expulsión de alcaldes no civilistas, y, por el contrario, los Magistrados civilistas no se prestaron a ningún cambio en el cuerpo de alcaldes.

Queda, pues, al partido que se entorga la gloria (!) de haber sido el único que trató de hacer política pequeña y ruin en la Corte, contra humildes funcionarios de Justicia.

PUCK

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Carlos Durán y Rafael Iglesias

Habla el crítico, habla un patriota y no un fernandista

Indudablemente, el Dr. Durán como médico, como ciudadano y socialmente hablando, es superior a Rafael Iglesias. El doctor en sí, es una persona honorable.

Rafael Iglesias ha sido una impostura política y un despoja que se coló en el Gobierno una vez, por la mano decidida y protectora que le dió don José Joaquín Rodríguez. Sin eso, Rafael Iglesias sería hoy el molinero ignorante e ignorado.

Rafael Iglesias es sólo conocido por su nefando paso por la administración pública costarricense, tomada por medio del asalto del poder más ignominioso que registra la historia patria, pues para los horrores de semejante atentado, fué necesario un verdugo extranjero, el General Leonidas Plaza que encalabozara a los electores católicos que iban a votar por don José Gregorio Trejos, para arrancarles su voto y su convicción en un calabozo, después de dos días de hambre, y un pagaré por mil colones otorgado contra ellos, para sacarlos de allí exánimes a votar por el dignísimo e inteligentísimo Rafael.

Ese es el manto de su honorabilidad y de su tan decantado prestigio político.

Sólo es comparable este atentado con el otro que encumbró al jefe del nacionalismo, don Cleto González.

Así es que yo personalmente me quedo creyendo que el doctor Durán también personalmente tiene mejor cara para ser Presidente que Rafael Iglesias. Cuando luchaban separadamente Iglesias y Durán, los contemplaba desde lejos como adversario político que soy de ellos, y tenía más simpatías por el Doctor que por Rafael y de triunfo, lo habría deseado para don Carlos Durán.

En fin, antes del pacto, el Doctor y su partido, tenían la consistencia moral que por su ilustración y honrabilidad de bien les daba la figura de don Carlos.

Pero al lado de lo bello está lo ridículo, y se tocan.

Los mil camaleones que rodean al Doctor, que no saben ni comprenden lo que es el apoyo moral de la opinión pública, lo precipitaron a dar un paso que don Carlos, con su razón serena y sin ser inducido por las malas compañías, no habría hecho nunca, dada su no ambición, su fondo moral, y su no necesidad.

Don Carlos pudo haber ido solo con sus armas y su bagaje al combate: victorioso o vencido, hubiera alcanzado un triunfo, el de su nombre y el de su patriotismo.

Figúrense un momento al doctor Durán, sus familiares y los amigos que ralmente lo quieren, que deben ser pocos, y no los que le han empujado a dar ese paso, figúrense, digo, por un momento triunfante en el poder elegido por la Cámara, único chance u oportunidad que, se le presentará, elegido con el concurso de sus aliados los diputados civilistas.

Del seno de la Cámara y en la misma sesión en que saliera electo Presidente de la República don Carlos Durán, como consecuencia inevitable del pacto y de la ayuda prestada por el civilismo, saldría a renglón seguido y aclamado por las mismas voces, Primer Designado de la República el ex-Presidente Rafael Iglesias; Segundo Designado don Cleto González Víquez y Tercer Designado don

Luis Anderson. Fuera del Congreso toda la administración pública debería ser la mitad duranista y la otra mitad civilista. Aquí vendría lo nuevo: como Rafael Iglesias lo que necesita es un portillo para colarse como se le coló a don José Rodríguez y engañó el 89 a los constitucionales, sus compañeros don Carlos Durán y los mismos que militan con él; y de un puntapié los puso afuera y se quedó con todo, inclusive la Presidencia, durante ocho años; en esta bella ocasión es como hombre de energías superior a don Carlos y a don Cleto, comenzaría por darle el puntapié a González Víquez, como se lo dió el 89 a Valverde, Montero y compañía; y luego destituiría al doctor Durán, simple y sencillamente; y el gobierno vendría a ser netamente civilista, con unos cuantos nuevos desterrados.

Esta es la hipótesis más favorable que yo le auguraría a don Carlos Durán y los suyos. Qué resultaría para ellos, si al contrario y como hay más probabilidades entre los dos, no fuera Durán sino Iglesias el que por una sorpresa de la suerte llegara a la Presidencia de la República, electo por la Cámara? Simple y sencillamente y como el sol que alumbraba, que Iglesias colgaría de algún farol al doctor y a todos los suyos.

Súpungase el caso más favorable para el duranismo, de que si no fuera el doctor triunfara don Máximo Fernández, como triunfaría probablemente, dónde metería la cara el doctor y los suyos que aun tienen estimación y honorabilidad? Haber sacrificado el nombre del doctor y haberse unido al despoja de Costa Rica para sacar otra cosa que la silba y el desprecio de sus conciudadanos!

Estamos seguros de que el doctor ha sido inducido en una hora de burro, como dice el refrán vulgar, a dar paso tan descabellado.

Y es positivo también que la exigua fuerza moral que antes de ese pacto con el civilismo, sostenía y cubría de cierta aureola al partido duranista, ha caído por tierra; y hoy, don Carlos Durán no es la misma figura política y social que era ayer.

Hay en las sociedades humanas cierto algo invisible que cobija al individuo como cobija a la colectividad, que es una fuerza, un secreto y un poder fuerte e invencible, que se llama la sanción moral y que se traduce en la sanción pública, en la vida social. Ese poder soberano, esa aureola la concluyó de perder el doctor Durán desde que sus falsos amigos lo hicieron firmar el pacto con el civilismo o sea con sus enemigos de ayer; y con los enemigos de su país.

Durán derrotado habría quizás conservado ese algo misterioso que flota y que solo se ve y se refleja en la conciencia de los ciudadanos.

La reputación, o sea la base moral de un individuo o de una agrupación social, se gana o se pierde, con el hecho al parecer insignificante, en un segundo, al ejecutar un acto talvez inconsciente.

Cuando ese pacto se firmó, brilló el sol de la República entre las crestas azules de las montañas; y como el día de la redención decía: Fiat lux!

PABLO

Pim, pam, pum!

Los jóvenes bateas—arrodillados ahora servilmente a los pies de Iglesias—nos querían llamarrear con sus cálculos fantásticos sobre las próximas elecciones.

Apuestan ustedes algo, ya que tan seguros están de su triunfo? Ya lo creí con cinco mil colones; pero no a las cifras apuntadas por nosotros sino a las que indican ustedes no contestaron esos galardos luchadores.

Esto, por supuesto, era escaparse por la tangente, pues si ellos no apostaban sobre sus cifras, basadas en datos verídicos—según decir—era porque no les tenían mucha confianza.

Sin embargo—¡excelso!—es tan la fe en nuestra causa que muchos republicanos han concertado apuestas de cantidades considerables a que don Máximo obtendrá en las próximas elecciones la mayoría absoluta.

Así se habla. Con altivez, con firmeza, sin subterfugios, ni triquiñuelas. Los republicanos a semejanza de Cortés, son capaces de quemar sus naves para no verse obligados a retroceder nunca.

«Quién no espera vencer, ya está vencido»—que lo diga Olmedo. La apuesta con el Director de E. Republicano sobre la mayoría absoluta del republicano está en pie.

Dentro de ocho días estaremos tomando unos copes de champaña a la salud del Lic. Alejandro Alvarado Quirós. Quedan invitados los jóvenes Bateas.

Aclaración

En la Directiva Republicana de Grecia publicada en nuestra edición de antes, se han incluido por error involuntario tres nombres repetidos.

Estos son los de nuestros copartidarios: TRANQUILINO BOLAÑOS R., LROVIGILDO BOLAÑOS R. y MARCELO MORREA TREJOS.

Quedan pues en esta lista 1511 republicanos firmes y leales que darán su voto el 7 de diciembre—en unión de las 63, cuyo nombre no reservan por el eximio Jefe Licenciado don Máximo Fernández.

Las chamarras de los Cleto-iglesistas

El señor Solera retira la apuesta

En días pasados el señor don Cristiano Badilla, republicano, y don Juan M. Solera, duranista, concertaron una apuesta de cinco mil colones. Ambos caballeros son de Heredia.

El primero apostaba a que ni el doctor Durán ni el señor Iglesias serían electos Presidentes y el segundo apostaba a que don Máximo perdería en la votación.

Arreglado ya los preliminares, y cuando todo el mundo creía ya hecha la apuesta, resulta ahora que el señor Solera se arrepiente de lo dicho y retira su apuesta.

Es lástima. El señor Badilla pensaba obsequiar un banquete a sus correligionarios de Heredia, a costa de don Juan.

Los explotadores de la juventud

Nuevas farsas del exduranismo

El proceder del turequismo capitalino o neo-civilismo, no puede ser más reprochable.

Todo el mundo sabe que los hijos del gran Montero, nuestros compañeros de cuatro o cinco campañas, Aristides y Bolívar han sido siempre fervientes republicanos y amigos de don Máximo Fernández.

Pues bien, hoy, para desvirtuar la obra del patricio desterrado por Iglesias, por el hombre a quien hoy se han abrazado en su desesperación, los ex-duranistas han hecho firmar a un mal aconsejado joven, que lleva el mismo nombre de su malogrado padre, una hoja llena de insultos para don Máximo Fernández.

Ess es la conducta del Olimpo moribundo. Ultrajaron y desterraron al padre, y ahora manchan a uno de sus hijos.

¡Baldón para los explotadores de la juventud inesperienza!

Nupcial

Hemos tenido el honor de recibir la siguiente esquela: José J. Rodríguez y Luisa A. de Rodríguez tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Enriqueta con el señor don Ricardo Kriebel.

San José, noviembre de 1913. Para los futuros esposos mil felicitaciones, son los deseos sinceros de la Redacción de «El Republicano».

Por el honor nacional

Recomendamos muy especialmente a nuestros correligionarios el hermoso artículo de nuestro colaborador Nick Carter, que, por un error de formación aparece en la 4ª plana. Es un estudio trascendental que deben leer nuestros lectores para formarse un juicio completo sobre la situación actual.

Cinema Gómez-Miralles

Hoy a la hora de costumbre habrá gran función de cinematógrafo en el Circo Teatro. Películas interesantísimas. Entreno de una visita del Colegio de Señoritas tomada en el momento de las tareas escolares. Esperamos que el público favorecerá con su presencia el Cinema Nacional.

# Directiva del Cantón de Lara

## Sigue el desfile azul

Tras los victoriosos atenlenses y los entusiastas griegos y ramanenses, que desfilaron ha poco bajo arcos triunfantes, pasan hoy los valientes naranjeños, formando un bosque espeso de lanzas azules, una nutrida legión que lleva en sus estandartes bordada en oro estas palabras: "ELECCION POPULAR", "LOOR AL 7 DE DICIEMBRE", "MAYORIA ABSOLUTA".

Ayer desfilaron ante nuestros ojos también cerca de dos mil bravos soldados de la libertad, hijos del cantón central de Alajuela. Hoy, para completar la cifra de 8740 votantes contra la Provincia de Alajuela contribuye al afianzamiento de las Instituciones patrias, "aun vacilantes", desfilan 892 naranjeños.

Contemplados: son los gallardos hijos de la democracia, aguerridos en veinte años de lucha. Algunos son novicios; han venido a formar en esta campaña al lado de los veteranos. En todos sus rostros se observa el aire de confianza en el Jefe querido y respetado y el júbilo de la próxima victoria.

Y sigue el desfile.

### Presidentes Honorarios

Joaquín Monge Esquivel  
Aristides Montero Segura  
Rafael Rodríguez Madrigal  
Luis Acuña Chacón  
Esteban Ramírez Chaves  
Martín Esquivel Campos  
Benedicto Villalobos Vargas  
Felipe Arroyo Porras  
Cirilo Vargas  
Judas Corrales  
Cruz Torres  
José María Jiménez  
Miguel Sandí  
Pedro Rodríguez  
Yannario Arroyo  
Hipólito Corrales  
Marcelo Méndez  
Ramón Acuña  
Mercedes Acuña  
Victoriano Acuña  
Saturnino Arroyo  
Basilio Morales  
Lorenzo Calvo  
José Villalobos  
Vicente Herrera  
Miguel Vargas  
Eduardo Chinchilla  
Joaquín Pérez  
José Ángel Pérez  
José Valverde Matamoros  
José María Boza  
Salvador Carrillo  
José de Jesús Jiménez  
Custodio Castillo  
Federico Velarde  
Domingo Villalobos  
José Alpizar Zamora  
Gerardo Alpizar Zamora  
Jeronimo Rojas  
Francisco Alvarado S.  
Trinidad Rojas Castro  
Manuel Vargas V.  
Ernesto Vargas V.  
José María Esquivel  
Manuel Marín  
Francisco Alvarado M.  
Cordiano Murillo  
Esteban Vargas  
Juan Vargas  
Marcial Castro  
José López Méndez  
Germán Vargas Jiménez  
José Alvarado Soto  
Salvador Corrales Blanco  
Jenaro Campos  
Luis Gamboa S.

### Presidentes Efectivos

José Aguilar Fernández  
Félix Corrales Blanco  
Simón Jiménez Matamoros  
Tadeo Ramírez Chaves  
Ezequiel Herrera  
Espíritu Castro  
Dolores Alpizar Rodríguez  
Samuel Alpizar  
Belsario Rojas  
Félix Villalobos  
Estanislao Vargas  
Gabino Pérez

### Vicepresidentes

José Morales Paz  
Otoniel Torres  
Cleto Matamoros  
Celedo Araya  
Eligio Barquero  
Eusebio Rodríguez  
Rosario Rodríguez  
Moisés Pérez  
Miguel Umaña  
José Alpizar Rodríguez  
Heriberto Villalobos  
Clemente Marín  
José Pérez S.  
Rafael Rodríguez Coto  
Salvador Corrales Blanco  
José María González

### Secretarios

José María Chinchilla  
Gonzalo Monge B.  
Rubén Monge B.  
Rubén Hidalgo  
Abel Solera  
Ardilión Rodríguez  
Victor Pérez  
Gerardo Alpizar Rodríguez  
Ramón González R.  
Fausto Morales  
Eli Quirós  
Teddío Sánchez

### Tesoreros

Felipe Ramírez  
Luis Jara  
Jesús Salazar  
Eliás Ramírez  
Crisanto Ramírez  
Santiago Ledesma  
Gabriel Jiménez Ballesterio  
Ignacio Rojas G.

### Presidentes Honorarios

Teófilo Rojas G.  
Simón Jiménez Fernández  
**Jefe de Propaganda**  
José Espinosa M.  
**Vocales**  
Teodosio Barrientos  
Tomás Ulate  
Zacarías Álvarez  
Macedonio Villalobos  
Aniceto Rojas  
Juan Aguilar  
Gonzalo Ramírez  
Manuel Solano  
Eleuterio Matamoros  
Doroteo Alfaro  
Tobías Morales  
Rafael Quirós  
Abelino Villalobos  
Odilón Morales  
Fausto Alvarado  
Eduardo Monge  
Vicente Moreira  
Domitilo Moreira  
Ramón Moreira  
Teodorico Navarro  
Jacinto Mora  
David Corrales  
Ismael Chacón  
Alejandro Torres  
Alberto Arroyo  
Antonio Oviedo  
Gerardo Ballesterio  
Evangelista Matamoros  
Macario Acuña  
Gabriel Salas  
Eduardo Alfaro  
Mariano Herrera  
Rafael Oviedo  
Francisco Alpizar  
Carlos Arias  
Tito Chavarría  
Enrique Espinosa  
Zacarías Espinosa  
Ernesto Miranda  
Mercedes Torres  
Benedicto Salazar  
Manuel García  
Manuel Salazar  
Amadeo Mena Arias  
Samuel Paniagua  
Evaristo Araya  
Bernardo Pérez  
Leonicio Pérez  
Ismael Corrales J.  
Eloy Solano  
Vicente Muñoz  
Juan B. González  
Clodomiro Salazar  
José María Alfaro  
José Ángel Alfaro  
Ramón C. Quirós  
Pedro Chaves  
Ramón Navarro A.  
Amadeo Mejías  
Trinidad Pérez  
Fermín Esquivel  
Hildefonso Ramírez  
Rafael Calvo  
Natividad Ulate  
Juan Vargas  
Jesús Ulate  
Lorenzo Chacón  
Jesús Chacón  
Mercedes Calvo  
Marcelino Chacón  
Rafael Chacón H.  
Rafael Chacón R.  
Manuel Ulate  
Miguel Navarro B.  
V. Mora  
Teófilo Chavarría  
Ignacio Barrantes  
Valentín Alvarado  
Maximino Mejías  
Juan Navaro  
Miguel Torres  
Francisco Brenes  
Mateo Madrigal  
José Vargas E.  
Custodio Rodríguez  
Ignacio Hernández  
Angel Quirós  
Pedro Hernández  
Jesús López  
Francisco Chacón  
Rafael Arce  
Juan Rafael Gutiérrez  
Diego Soto  
Domingo García  
Ricardo Guzmán  
Ricardo Villalobos  
Ismael Navarro  
Ramón Quirós S.  
Raimundo Montero  
Dolores Villalobos  
Eliás Alfaro  
Ceiso Villalobos  
Marcelino Acuña  
Miguel S. Morales  
Luis Jiménez  
Tobías Chavarría  
Jacinto Cordero  
Marcelino Avila  
Leonicio Chacón

### Presidentes Honorarios

Francisco Monge  
Adán Villalta  
José Ramírez P.  
Nicomedes Bogarín  
Rafael Solano  
Salomón Marín  
Manuel A. Alfaro  
Alejo Arrieta  
Eligio Ballesterio  
Jermías Corrales  
Abel Corrales  
José Fernández  
Gonzalo Ferretto  
Félix Jiménez  
Abelardo Morales  
Francisco Rojas  
Custodio Villalobos  
Mercedes Vargas  
Rafael Zúñiga  
Amadeo Arroyo  
Custodio Sancho  
Amadeo Mejías  
Luis Corrales  
Manuel Salazar S.  
Hilario Chinchilla  
Dolores Quirós  
Antonio Corrales  
Crescencio Mora  
Efeb Mora  
Teodoro Mora  
Heriberto Mora  
Trinidad Núñez  
Ramón Castro  
Filadelfo Mora  
José Molino  
Froilán Hernández  
Rafael Sandoval  
Juan Carvajal  
Wenceslao Araya  
Juan Rojas  
Rubén Carvajal  
Juvén Carvajal  
Rafael Oviedo  
Francisco Alpizar  
Pauino Carvajal  
Juan Jiménez S.  
Gabriel Núñez  
Sebastián Mora  
Aquiles González  
Eduardo González  
Victor Agüero  
Fruutos Chinchilla  
Pedro Chinchilla  
Leopoldo Portuñez  
Alberto Guzmán  
José Rojas  
Daniel Rojas  
Dolores Corrales  
José María Barquero  
Leonardo Méndez  
Juan Astúa Bejarano  
Filadelfo Argüello  
Sivano Agüero  
Rosendo Acuña  
Belfort Corrales  
Samuel García  
Macedonio García  
Noé Galicia  
Julio Garota  
Eloy Jiménez C.  
Bailón Jiménez  
Rafael Jiménez Ch.  
Eligio Quirós  
José Rodríguez M.  
Laureano Rodríguez M.  
Luis Rojas Rojas  
Cevedo Sandí  
Marceliano Varela  
Aloiso Jiménez  
Zenón Jiménez  
Rafael Vargas  
Manuel Castro  
Victor Agüero  
Patrocinio Astúa  
Enrique López  
Gabriel Murillo  
Jeronimo Navarro  
Rogelio Navarro  
Martín Alvarez  
Nicanor Quirós  
Gabriel Quirós  
Marcelo Méndez h.  
Bernardo Méndez  
Sebastián Méndez  
Filadelfo Méndez  
Rafael Elizondo  
Santana Acuña V.  
Francisco Acuña  
José Acuña V.  
Roberto Morales  
Francisco Cuales  
Ricardo Cordero  
Ramón Chinchilla M.  
José Alvarado  
Lorenzo Rojas  
Francisco Campos  
Valentín Campos  
Basilio Corrales  
Samuel Corrales  
José María Corrales  
Mario Solano  
Joaquín Arce  
Atilano Cordero  
José Campos C.  
Alfredo Campos  
Pedro Chinchilla M.  
Ramón Fernández Q.  
Espíritu Jiménez  
Emiliano Jiménez  
Eloy Jiménez

Gil López  
Ricardo Cordero A.  
Liduvino Matamoros  
Dolores Solera  
Isaac Valverde  
Filadelfo Rodríguez  
Porfirio Sibaja  
Manuel Solano ú. ap.  
Rafael Vargas ú. ap.  
Flavio Pérez  
Félix Castro  
Dolores Chacón  
Jesús Ramírez  
Belisario Ruiz  
Nicolás Argüello  
Juan Barquero  
Rudecindo Barquero  
Juan Jiménez S.  
Isaías Chacón  
Rafael Villalobos  
Tomás Alvarez  
Francisco Prendas  
Ramón Prendas  
Eligio Ballesterio  
José Solís  
Rafael Vargas B.  
Carlos Morales  
Vicente Arroyo  
Miguel Barquero  
Florindo Barquero  
Apolonio Ferretto  
Liduvino Zúñiga  
Casimiro Pérez  
Aarón Zúñiga  
Ismael Zúñiga  
Miguel Valerio  
Jacinto Valerio  
Eduardo Lara  
Malaquías Morales  
Leonidas Valerio  
Leonardo Barquero  
Felipe Córdoba  
Cipriano Villegas  
Procopio Ferretto  
Celin Vargas  
Samuel Méndez  
Gregorio Hidalgo  
Isidoro Barahona  
Salvador Barahona  
Leonidas Valerio  
Juan Ramírez  
José Córdoba  
Amado Chacón  
Toribio Morales  
Vicente Villalobos  
Juan Cascaute  
Ignacio Pérez  
Mariano Villalobos  
Rubén Chacón  
Cristóbal Pérez  
Andrés Morales  
Aparicio Orozco  
Victor Orozco  
Juan P. Jiménez  
Rafael Lara  
Pacífico Chacón  
Eloy Ramírez  
Juan María Barquero  
Filadelfo Pérez  
Florencio Ramírez  
Joaquín Ramírez  
Ernesto Pérez  
Higinio Matamoros  
José Soto  
Fermín Salas  
José Fonseca  
Cristóbal Valerio  
Anselmo Villegas  
Basilio Zúñiga  
Rafael Varela  
Emilio Soto  
Victor Chacón A.  
Rafael Vargas  
Celin Ramírez  
Juan Marín B.  
Ventura Marín B.  
Ramón Marín B.  
Francisco Barquero M.  
Rafael B. Valerio  
José María Pérez  
Ricardo Pérez  
Celin Pérez  
José Villalobos Z.  
Rafael Calvo V.  
Ramón Ledezma  
Ismael Ledezma  
Matías Orozco  
Juan Badilla  
Rafael Arguedas  
Juan Ledesma  
Belarmino Ledesma  
Hermilio Pérez  
José Fonseca  
Teddío Córdoba  
Gregorio Varela  
José Morales Ch.  
Basilio Zúñiga  
Daniel Chacón  
Jeronimo Salazar  
Procopio Pérez  
Jacinto Muñoz  
Aquilino Méndez  
Máximo Muñoz  
Vicente Calderón  
Luis Araya  
Eliás Monge  
Martín Solís  
Juan Arce  
Jeronimo Méndez  
Manuel Méndez  
Ignacio Castillo  
Justo Méndez  
Maurilio García  
Concepción Sánchez  
José Sánchez  
Alejandro Umaña  
Lorenzo Ovares  
David Castro  
Mercedes Castro  
José Castro  
Juan Castro  
Ramón Castro  
Lindor Castro  
Francisco Castro  
Vicente Castro  
Maurilio Castro  
Rafael Castro  
José Calvo  
Eliás Sánchez  
David Solano  
Francisco Sánchez  
José Chinchilla  
Juan Chaves  
Agustín Jiménez  
Pedro Chinchilla M.  
Higinio Chinchilla  
Emilio Chinchilla  
Mercedes Chinchilla

Enrique Villalobos  
Victoriano Elizondo  
Rafael Vargas  
Froilán Vargas  
José Ledesma  
Félix Ledesma  
Juan Salas E.  
Eduardo Castro  
Juan Castro A.  
Rafael González  
Ismael Pérez  
Abraham Pérez  
Adolfo Pérez  
José F. Pérez  
Enano Pérez  
José Pérez  
José Ch. Pérez  
Mercedes Pérez R.  
Ortillo Pérez  
Manro Pérez  
Francisco Pérez  
Federico Pérez  
Teodoro Pérez  
Cirilo Pérez  
Clodomiro Pérez  
Rosendo Pérez  
Damaso Pérez  
Abel Pérez  
Noé Pérez  
Eliás Chacón  
Adolfo Chacón  
José Arley  
Eduardo Arley  
Jenaro Arley  
Pedro Chocón  
Bernaldo Miranda  
Francisco Ramírez B.  
Antonio Picado  
Fermín Rivera  
Rafael Chacón B.  
Abel Chacón  
Mercedes López  
Félix Barquero  
Severo Barquero  
Maximiliano Elizondo  
Juan Vargas Marín  
Clodomiro Chacón  
Ramón Umaña  
José R. SantaMaría  
Ignacio Santamaría  
Lisandro Santamaría  
Guillermo Santamaría  
Reyes Ramírez  
Francisco Porras  
Leonardo Santamaría  
Aquilino Villegas  
José R. Elizondo  
Pedro Elizondo  
Joaquín Chacón  
Florentino Bolaños  
Fadrige Gutiérrez  
Vicente Aguilier  
Babilino Quirós Alvarez  
Justiniano Esquivel López  
Alejo Quesada  
Filadelfo Alvarado  
Juan Soto Q.  
Orfillo Alvarado  
Vicente Guzmán  
José Aguilar B.  
Rafael Aguilar B.  
Joaquín Ramírez  
Rodolfo Carrillo  
Mercedes Carrillo  
Ignacio Boza  
Eudoxio Mora  
Rafael Carrillo Herrera  
Rafael Jiménez Q.  
Tobías Jiménez S.  
Eliás Jiménez S.  
Samuel Boza J.  
Francisco Sánchez  
Prudencio Navarro  
Juan Quesada  
Marcos Sánchez  
Manuel Molina  
José Jiménez  
Ramón Jiménez  
Rafael González E.  
Abel González  
Custodio Marín  
Ramón Marín Varela  
Ricardo Salas  
Juan Arce  
Eliseo Arce  
Andrés Céspedes  
Maurilio Herrera  
Ismael Acuña  
Leopoldo Villalobos  
Carlos Rodríguez  
Jesús Rodríguez  
Juan Alpizar  
Rafael Castro  
Moisés Alpizar  
Bernardo Alpizar  
José Villalobos Venegas  
Rosailano Villalobos V.  
Ascensión Rojas  
Jorge Rodríguez  
Ramón Alpizar  
José Zúñiga  
Napoleón Rojas  
Rogato Rodríguez  
Rafael Castro M.  
Ramón Rojas G.  
Gregorio Marín  
Ignacio Rodríguez  
Adán Rodríguez  
Ismael Rodríguez S.  
Isaías Rodríguez S.  
Jesús Rojas G.  
Dolores López  
Jenaro Alpizar  
Honorio Alpizar  
Daniel Zamora  
Ramón Zamora  
Rebastino López  
Luis Rodríguez  
Jorge Rodríguez  
Pedro Alpizar  
Ramón Araya M.  
Juan Castro  
Maximiliano Rodríguez  
Ascensión Rodríguez  
Eliseo Arce  
Justiniano Arce  
Carlos Villalobos V.  
Ignacio Rojas  
Honorio Rojas  
David Rojas  
Jesús Flores  
Vicente Fernández  
Apollinar Alvarado  
Alfonso Morales P.  
Tomás Solís  
Antonio Solís  
José Ana Morales  
Ramón Pérez G.  
Sotero Alvarado

Leovigildo Aguilar  
Fidel Arce  
Eliseo Castro  
José Manuel Brenes  
Josef Montero  
Rafael Villegas  
Tomás Camacho  
Jenaro Fernández  
Juan Miranda  
Zenón Miranda  
Frutos Castro  
Alfonso Brenes  
Francisco Barrantes  
Segundo Vargas C.  
Gaudelino Vargas C.  
Toribio Vargas C.  
Manuel Vargas C.  
Jesús Esquivel  
Espíritu Marín  
Custodio Marín  
Arnulfo Rojas  
Tobías Rojas  
Rafael Vargas R.  
Lino Benavides  
Froilán Alvarado  
Rafael Vargas M.  
Samuel Santamaría  
José Benavides V.  
Ignacio Benavides  
Amado Esquivel  
Luis Quesada R.  
Venancio Madrigal  
Norberto Céspedes  
Carlos Vargas V.  
Erlindo Jiménez  
Rafael Mora  
José M. Castro  
Rafael Jiménez B.  
José Jiménez B.  
Malaquías Varela  
Augusto Villalobos Sandí  
Juan Barquero  
Justo Leiva  
Eudoro Cordero  
Leonicio Villalobos  
Fidelino Vargas  
Vicente Marín  
Jesús Marín  
Miguel Alvarado C.  
Ramón Calderón A.  
Reginaldo Vargas  
Andrés Fernández  
Santiago Soto M.  
Ramón Vargas V.  
Malaquías Vargas  
Fidelino Vargas  
Rafael Soto Q.  
Fermín Montero  
Santos Araya ú. ap.  
Pedro Argüello  
Acides Argüello  
Ezequiel Corrales A.  
Carlos Morales M.  
Teodoro Quesada Q.  
Pedro Rodríguez B.  
Teodoro Salas P.  
Juan Soto Q.  
Froilán Solís  
Vicente Solís  
David Vargas R.  
Santiago Huertas  
Francisco Rodríguez B.  
Clemente Vargas  
Vicente Vargas  
José Salas C.  
Anastasio Rodríguez  
Guadalupe Cordero R.  
Rafael Córdoba  
Gerardo Castro  
Cipriano Arce  
Juan S. Retana  
Belfort Méndez  
Emilio López  
Vital Araya  
Mauro Araya  
Ernesto Araya  
Tiburcio Araya  
Junio Jiménez  
Alberto Barboza  
Espiridión Durán  
Faustino Durán  
Alfonso Durán  
Salvador Durán  
Custodio Alfaro  
Ramón Solís S.  
Espíritu Esquivel  
Salvador González  
Francisco Mejías  
Bruno Mejías  
Daniel Quesada R.  
Rafael Chavarría B.  
Cuperitino Alfaro  
Abel Vargas  
Ramón Vargas C.  
Teodoro Chavarría  
Jesús Salas M.  
Julio Salas M.  
Ramón Mena  
Pedro Rodríguez R.  
Bernardo Vargas S.  
Mercedes Vargas J.  
Froilán Vargas S.  
David Ramírez E.  
José Benavides V.  
Isaías Benavides V.  
Martín Chaves

### San Carlos

**Presidentes/Honorarios**  
David Vargas V.  
Vicente Gamboa  
Manuel Gamboa  
Guillermo Koschni  
Juan Rodríguez  
Rosendo Arguedas  
Francisco Acuña  
Santiago Mena  
**Presidentes Efectivos**  
Ramón S. Quesada  
Juan Rafael Carrillo  
Francisco Barrantes  
Dolores Gamboa  
**Vicepresidentes**  
Eduardo Arroyo  
Virgilio Quesada

Martín Barrantes  
Fidel Rodríguez H.  
**Secretario**  
Virgilio Gómez  
**Tesorero**  
Agustín Quesada  
**Vocales**  
José Acuña  
Eliás Acuña  
Jesús Araya  
Octavio Araya  
Dolores Araya  
Pedro Araya  
Rafael Abarca  
Alberto Abarca  
Benjamín Araya  
Antonio Araya  
Gabriel Barquero  
Juan Barboza  
Modesto Blanco  
Francisco Castro  
Rafael Cordero  
Pío J. Castro  
Roberto J. Castro  
Pedro Chaves  
José María Durán  
Basilio Durán  
Gregorio Esquivel  
Julian Esquivel  
Andrés Gamboa  
Cesar Gamboa  
Maximino Gamboa  
Félix Gamboa  
Eliás González  
Francisco Guerrero  
Pedro Gamboa  
Eulogio Herrera R.  
Juan Herrera  
Joaquín Herrera  
José Herrera  
Bernardino Jiménez  
Leandro Morales  
Rafael Mora  
Guadalupe Mora  
Maximiliano Miranda  
Guadalupe Miranda  
Gabino Pérez A.  
Rafael Pérez  
Luis Pérez  
Alberto Picado  
Marco Aurelio Quesada  
Manuel Quesada  
Juan Rodríguez G.  
Custodio Rodríguez D.  
Ramón Rodríguez D.  
Isidoro Rodríguez  
José María Ramírez E.  
Octavio Rojas  
José Rojas R.  
Manuel Salas  
David Salas  
Ramón Salas G.  
Luis Serrano  
Bernabé Solís  
Diego Segura  
Hermilio Solís  
Antonio Villegas  
Jesús Villegas  
Rosa Villegas  
Rafael Vargas E.  
Jesús Vargas  
Manuel González  
Dimas Arce  
Luciano Araya  
Gabriel Araya  
Porfirio Araya  
José María Araya  
Tobías Araya  
Juan Castro  
Rafael Castro  
José Castro  
Félix Castro  
Casimiro Castillo  
Remigio Castro  
Nicolás Cortés  
Eugenio Vargas  
Jesús Garro  
Alberto Guzmán  
Alejano Guzmán  
Toribio Quirós  
José Manuel Quesada  
Jesús Rodríguez  
Juan Rodríguez S.  
Eliás Rodríguez  
Adolfo Rodríguez  
Clodomiro Rodríguez  
Abel Rodríguez  
Juan Ramón Rodríguez  
Jesús Rodríguez  
Ramón Salas B.  
Julio Zumbado  
Juan Boza  
Napoleón Boza  
Jesús Chaves  
Nicolás Vega  
José Carvajal D.  
Agustín Vega  
Bruno Vega  
Rafael Zamora  
Adolfo Mejías  
Belfort Méndez  
Juan Agüero  
José Díaz  
Ramón Díaz  
Carmen Rojas  
Juan Valerio  
Ismael Trejos  
José Aguilar  
Quintín Campos  
Leovigildo Campos  
Victor Campos  
José Fonseca  
Rafael Fonseca  
Nicolás Rodríguez  
Amado Carvajal  
Frutos Córdoba  
Eliseo Villalobos  
Francisco Bogarín  
Nicolás Rodríguez  
Ramón Rodríguez  
Salvador Villegas  
José Abarca  
Tobías Abarca  
Ignacio Abarca  
Tito Abarca  
Rodolfo Jiménez  
Manuel Jiménez  
Félix Murillo  
Francisco Murillo  
Andrés Quirós  
Ramón Gamboa  
José Gamboa  
Luis Rojas  
José María Rodríguez

# OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

## A los republicanos de todo el país

Ponemos en conocimiento de los republicanos, que no se dejen sorprender por las falsas noticias que con refinada malicia propalan por los campos nuestros adversarios.

Por todas partes andan vertiendo el veneno de su derrota cercana, diciendo que las elecciones durarán dos o tres días y que los ciudadanos tienen tiempo suficiente para votar, con el fin artero de hacer daño a nuestro Partido.

**¡ALERTA, REPUBLICANOS! EL 7, y SOLO EL 7 DE DICIEMBRE ES EL UNICO DIA PARA LAS VOTACIONES.**

EL 7 DE DICIEMBRE iremos todos unidos y compactos con nuestra papeleta azul a los comicios, a levantar ese santuario de la libertad que llamamos edificio de la República.

## Por el honor nacional

La más sublime aspiración de todos los pueblos constituidos en naciones registradas en el escalafón del mundo civilizado, debiera ser: AMAR A SU BANDERA con el sentimiento pro-patria de que dieron pruebas durante generaciones pasadas, Washington en Estados Unidos, Bolívar en Sud América y Mora en este país de repúblicas desordenadas.

Los buenos ejemplos citados han germinado maravillosamente en bien del Norte y Sur de América, no así en el Centro comprendido entre Tehuantepec y Panamá, como el carnicerías de los elementos naturales indispensables al desenvolvimento de nuestro progreso y de nuestra cultura!

¿Qué es lo que falta? ¡Asombroso! Lo único que falta, es el CARACTER típico en la ardiente fragua del patriotismo. ¡No da menos, que lo que da fuerza y respeto a la colectividad humana!

Cuando tengamos hombres que se sacrifiquen por esa colectividad, tendremos una patria próspera y feliz por el progreso alcanzado debido al esfuerzo de sus dignos hijos.

Una de las razones por que los costarricenses marchamos hacia atrás como el cangrejo, apesar de la feracidad de nuestras tierras y de la riqueza fabulosa del subsuelo, consiste en los malos gobiernos; pero más que todo, en la idiosincrasia que como maldición, pesa sobre una gran parte del pueblo, que no ha querido convencerse de que los enemigos de nuestro bienestar y las causas de nuestras desgracias, radican en los dos partidos fusionados, que han arrebatado las mejores tierras al pueblo y elevado los impuestos sobre la importación de artículos extranjeros que el proletario paga indirectamente con triste merma de su exiguo jornal.

Rasguemos el velo de las tinieblas. Usemos la luz que nos alumbraba la cueva de los enemigos del pueblo y cuando hayamos localizado la sala de los contubernios, lancemos una estridente carcajada que les haga saber nuestro desprecio e irrevocable propósito de votar por el Candidato Fernández y diputados de su círculo, para instalar en el Capitolio el elemento antagonico a los conculcadores de nuestras instituciones y defraudadores de nuestras esperanzas.

Despreciamos las calumniosas hipótesis del enemigo contra el virtuoso ciudadano Lic. don Máximo Fernández y demosle lugar a éste a que demuestre en el próximo cuatrienio, cómo se gobierna un pueblo cuando sobre la voluntad, la honradez, el talento y el patriotismo que son prendas características que en él concurren.

Sea en buena hora que los políti-

cos de profesión y logrereros que prescinden de la patria en beneficio propio, se amparen bajo la sin razón: POLITICA ES POLITICA; está bien que los hombres que solo aspiran a la posición oficial que les proporciona el DL. DOCE FAR NIENTE con cargo al Presupuesto de egresos de la Nación, pasen sobre las más grandes ofensas a la RAZÓN y a la JUSTICIA, claudicando lastimosamente de las ideas emitidas en la tribuna y en la prensa con fines aviesos; pero de esos, al pueblo sencillo, compuesto de obreros y labriegos que todo el dinero que gastan lo han ganado regando con el sudor de su frente los surcos de las plantaciones, o los bancos de las fábricas, hay mucha diferencia!

Esos politicastros sin conciencia, que llamar debemos parásitos de la Nación, prostituyen con malos ejemplos a las multitudes y con su eficiente desorden empujan deliberadamente al país, por una senda extraviada que si hubiera de continuar indefinidamente, concluirían por arrebatarnos el pan de nuestras familias y por entregar la administración fiscal a la intervención extranjera, cuando los obreros extenuados por el hambre no pudiéramos trabajar y producir al Estado para atender sus compromisos financieros.

Esa nefasta agrupación de camaleones políticos debe saber, que desde el ocho de mayo de 1914, el que quiera dinero del Estado, debe dar algo en proporción que justifique el sacrificio del pueblo. De lo contrario, es mejor que calme sus apetitos insanos, ante el convencimiento de que se repitan los robos impunes y desfillos sin precedente que caracterizaron las administraciones de Iglesias y Ceto González Viquez, factores importantes de la política contemporánea.

Esa plaga social de burócratas profesionales sin clientes, que siempre han desplegado energías consumidoras del Tesoro Nacional, sin prestar servicios dignos de tomarse en consideración, desaparecerán inmediatamente, que el pueblo ejerza la sanción debida, obligándolos a hacer política honrada con exclusión de mentiras fraudulentas que corrompen, o retirarse de la vida palaciega a la privada, donde no perjudiquen el servicio público ni la vitalidad de la Nación.

¡Besar hoy las plantas de Rafael Iglesias Castro, que hace cuatro años execraban con igual procañada que la que ahora gastan con el Licenciado don Máximo Fernández, es el mejor exponente de la política sucia y nauseabunda que el Olimpo acostumbra con mengua de su decoro y del respeto a la sociedad en que vive!

Cuando los hombres prescinden del CARACTER bajo la excusa de

que todo es política, el pueblo honrado que no necesita de claudicar porque nada va buscando en cambio de la ingominia que se le impone por vía de disciplina, es el llamado a ejercer la sanción en nombre de la patria, evitando así, que el HONOR NACIONAL desaparezca, ante la ausencia de hombres dignos que lo sostengan.

Los hombres sin carácter, son una mancha social que al pueblo toca lavar para la debida depuración y para salvar a la patria de posibles traiciones, muy factibles entre aquellos que olvidando su reputación y buen nombre en la sociedad, convierten la política en un medio corruptor que puede poner en peligro hasta el honor nacional cuando está encomendado a centinelas corrompidos.

Mientras el pueblo no se precupe debidamente de las circunstancias enunciadas ante el bistrifugoso con que el doctor Durán pretende inocular DIGNIDAD en los partidarios que traspasa arteramente a Rafael Iglesias Castro; mientras el pueblo no se convence de que la verdad porque Cristo murió debe ser el escudo de la Patria y el galardón de los hombres dignos; el Olimpo seguirá presentando el repugnante espectáculo que hoy presenta, engañando a sus partidarios y bendiciendo a Rafael Iglesias Castro, al mismísimo tirano que hace cuatro años snatematizaba mientras se ogilaba al Lic. Fernández que ahora vilipendia sin fuerza moral en qué apoyarse!

La honra de nuestras familias, el pan de nuestros hijos, disminuido por contratos parciales con los monopolizadores del azúcar y otras industrias; el imperio de la justicia que abrirá las puertas de las prisiones lo mismo para el pobre que para el rico; la suspensión de impuestos a la instrucción superior para que la reciban sin desembolso hasta los niños más infelices; la modificación del plan de arbitrios de la Nación que suprimirá el monopolio dejando libre la industria de licores, además de otras innovaciones que beneficiarán a las clases trabajadoras, son motivos más que suficientes para justificar el delirante entusiasmo que inunda a los corazones fernandistas y a todos los de aquellos que creen en la buena fe de nuestras sinceras palabras.

Al despertar la aurora del 7 de diciembre próximo, los heraldos republicanos convocarán con las trompetas de la fama, a todos los votantes de la República que tal día precisamente, deberán concurrir a las urnas electorales a depositar su voto

en favor del eminente estadista Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República.

A los que así lo hicieren, la Nación los premiará, porque si don Máximo puede regenciar el país modificando el sistema de gobierno para mejorar el costo de la vida y buscar la bienestar del pueblo.

Oigamos la voz de la conciencia condensada en estas sencillas y elocuentes doctrinas, y entonces podremos exclamar:

¡SOSTENIENDO EL HONOR, SALVAMOS A LA PATRIA!

NIC. KARTER

## Ronulfo Soto

se traslada a la Calle del Puente 11 S., entre 6ª y 8ª avenida E.

## La Argolla

Repetidas veces habrá oído el pueblo sencillo de Costa Rica que al Partido Duranista se le llama Partido de la Argolla y no sabe por qué. Como ya la campaña política está al terminar y no conviene que se ignore el significado de esta palabra, vamos a explicársela en términos bien claros.

¿Alguien de los lectores ha visto uno de los toros de don Alberto González Soto que se lleva y trae todos los días del potrero a la lechería y viceversa, a quien se le tiene una argolla puesta en la nariz para manejarlo con facilidad?

Pues de la misma manera quisieran los cietos-duranistas manejar a los ciudadanos sencillos, poniéndoles una argolla en la nariz, porque así los podrían manejar a su antojo y hacerlos votar por la persona que conviene a sus ambiciones, quitándole al pueblo, de esta manera, el derecho que tiene de elegir libremente a la persona más ilustrada, más juiciosa, más económica y más honrada, para que lo gobierne. De este modo el pueblo se vería convertido en un hasta de ganado que los olímpicos manejarían a su antojo y acabarían con los hombres libres. Por eso es que no conviene el RENUNCIAR DE LA ARGOLLA.

HERNANDEZ

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

## Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el tabordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

## AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462 Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados. UNA VISITA LO CONVENCERA



## J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Guadalupe

## ¿Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Yusita Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores, Antonio Urbano Mas.

## ¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

## Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detrás de la Iglesia de la Dolores.

Dará informes Ricardo Coto Fernández.

## Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

## Vendo

una casa situada en buen punto: 50 varas al SE. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como también árboles frutales y un hermoso solar.

San José, Nvbre. 12 de 1913. HILIODORO ALVARADO

## ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

## Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a sescientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, enténderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

## ¡ATENCIÓN!

Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al ramo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.

ALFONSO SOTO CASTRO

# Almanaque 1914

... para ...

## Pedro N. Gutiérrez

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

FOTOGRAFADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

# ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

(NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650,000  
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

## HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

## MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio  
HEREDIA, Negrini Hermanos  
ALAJUELA, W. Steinorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.